

En esta edición

Este número de la revista digital presenta un análisis de actualidad centrado en las elecciones guatemaltecas de 2023, que en lo relativo a la presidencia de la república conlleva la convocatoria de segunda vuelta programada para el próximo domingo 20 de agosto.

Del análisis de actualidad se desprende que el entorno político se observa complejo e interesante, derivado de la irrupción de un candidato no previsto como favorito por las encuestas, como lo es Bernardo Arévalo del partido político semilla, quien tiene un discurso y propuestas diferentes a quienes eran favoritos de las encuestas, como lo fueron Zury Ríos y Edmond Mulet.

La revista presenta un interesante análisis de nuestro director de IPNUSAC, Marco Vinicio Mejía, quien fungió como editor del Diario de Sesiones de la Asamblea Nacional Constituyente (1984-85) y revela cómo se alteró el texto de la Constitución Política de la República en temas importantes como en lo relativo a la predominancia del bien común.



Otro artículo de singular actualidad es el escrito por el investigador de IPNUSAC Cristhians Castillo, quien retoma la categoría del Cesarismo presidencial y del Cesarismo democrático, para aplicarlo a la realidad salvadoreña actual en donde Nahib Bukele se ha venido consolidando como un líder autoritario con fuerte respaldo popular, al punto que en las pasadas elecciones los candidatos punteros intentaron emular al mandatario salvadoreño, principalmente con los temas vinculados con la seguridad y el combate a la criminalidad callejera y organizada.

Castillo reflexiona sobre los elementos conflictivos de gobernar por excepción y sustituir la violencia criminal por violencia institucional, así como la eficacia del carisma para hacer sostenibles los buenos resultados de una gestión gubernamental.

Continuando con el tema electoral, la joven investigadora de IPNUSAC Jaqueline Rodríguez analiza la participación de las mujeres en los últimos procesos electorales. Se parte de los resultados del estudio titulado "Las mujeres en el proceso electoral 2019", y se compara el total de candidatos hombres y mujeres por cargo de elección para determinar el porcentaje de participación femenina, concluyéndose luego con datos de candidatas para el proceso electoral 2023.

Darío Monterroso, otro investigador acucioso de IPNUSAC, nos presenta un artículo sobre la pesca artesanal en las costas del pacífico, como parte de una serie de indagaciones en proceso comprando ambas costas –el pacífico y el atlántico-.

Monterroso concluye con el hecho preocupante de que las entidades que le daban soporte local a los pescadores artesanales han ido desapareciendo, y las que quedan lo hacen con recursos exiguos, teniendo por lo tanto pobres resultados. Resulta ser este un tema que vincula lo productivo con lo social, en virtud de que las familias alrededor de tal actividad van cayendo en la línea de pobreza, como bien se sabe de



la mayoría de pequeños productores en otras áreas en donde el apoyo de entidades como las provenientes del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) han venido mostrando un bajo protagonismo en la era actual.

Otra interesante reflexión es la presentada por Elisabeth Avalos quien analiza la publicación titulada "investigación feminista epistemología, metodología y representaciones sociales", que es un esfuerzo de discusión y análisis para sentar bases metodológicas en el contexto de los estudios de género.

Como plumas invitadas tenemos a Carlos Enrique Calderón Monroy, quien nos deleita con un interesante análisis del papel de la administración pública en la reforma al sistema bancario.

Esta vez el acucioso analista económico se centra en lo sucedido en el primer trimestre de 2023 en la banca estadounidense y la quiebra de varios bancos de importante calado, lo que hizo generar el pánico en los mercados bursátiles. Calderón analiza las políticas implementadas en los Estados Unidos para paliar los potenciales efectos devastadores de una crisis de este tipo, y las medidas implementadas por el presidente Joe Biden para evitar una catástrofe que nos hace recordar la crisis financiera mundial 2008-2009.

Otro aporte interesante viene de la pluma de Ismar Figueroa Montt, investigador carolingio de Huehuetenango, quien expone la importancia que han tenido los caminos utilizados y trazados en los siglos XX y XXI en la comunicación de los habitantes de las ciudades de Comitán, Chiapas, México y Huehuetenango, Huehuetenango Guatemala, permitiendo mantener los vínculos culturales. Resulta vital reconocer que tales vías de comunicación, en su trazado, se remontan a tiempos prehispánicos. Figueroa reflexiona así sobre los notables lazos culturales entre ambas naciones hermanas.



Por último, se deja como lectura amena para el lector globalizado, preocupado por el mundo vital de la post modernidad, artículos de Angel Valastro, Mirko Trudeau y de un conglomerado de medios internacionales, sobre temas diversos que van desde una reflexión sobre la muerte del gran escritor Nuccio Ordine, seguido ello por el tema delicado y complejo del fentanilo y la crisis de drogadicción estadounidense, lo que es utilizado como una excusa más

para el intervencionismo de la potencia imperial.

Finalmente, el tema del cambio climático nos abre la mente para más investigación y reflexión: debemos reconocer que estamos ya al borde del desastre en 2023, siendo este el año más caluroso desde que hay registros.